



## « AIDE-NOUS, SEIGNEUR, À AVOIR UNE VIE TOURNÉE VERS TOI. »

---

*Une homélie du secrétaire général, le pasteur Peter Noteboom  
pour la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens (SPUC)*



Le secrétaire général du Conseil canadien des églises, le pasteur Peter Noteboom prononce cette homélie lors d'une célébration de la Semaine de prière à Hamilton, en Ontario (crédit photo : le Conseil canadien des églises, 1/18/2024). Pour en savoir plus sur la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens dans le contexte canadien, visitez [semainedepriere.ca/fr](http://semainedepriere.ca/fr)

### Passages d'Écriture

- Le thème de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens 2024 : « Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu... et ton prochain comme toi-même » (Luc 10,27), qui fait partie de la parabole du bon Samaritain (Luc 10,25-37).
- Romains 14:8-9
- Psaume 103:13-18



« AIDE-NOUS, SEIGNEUR, À AVOIR UNE VIE TOURNÉE VERS TOI. »<sup>1</sup>

Burkina Faso. Bobo-Dioulasso. Je me souviens du marché florissant. Celui au centre-ville avec toutes sortes de biens et services modernes et traditionnels. Grains, fruits, légumes. Boutons, textiles, chaussures. Sculptures en bronze, masques en bois, tissu de campagne teint à l'indigo. C'était un plaisir, une fête pour les sens.

J'étais là-bas à la recherche d'une réponse à ma question pressante : que dois-je faire pour promouvoir la vie dans les villages au Niger où nous travaillions ? Cette question était liée, pour moi, à la réponse à la question de notre avocat : que dois-je faire pour hériter de la vie éternelle ? Je croyais que mon travail au Niger était l'une des façons dont je répondais à la question et à la réponse dans l'histoire du Bon Samaritain. Je voulais faire partie du processus d'aller vers celui qui avait été dépouillé, panser les plaies, offrir la guérison et amener les gens vers un lieu d'abri et de chez-soi.

Nous avons appris du Centre d'études et d'expérimentations économiques et sociales pour l'Afrique de l'Ouest (CESAO) sur l'autopromotion communautaire, l'entraide communautaire.

C'était une expérience d'apprentissage riche, un plaisir et également une fête pour mes sens. Voici quelques principes dont je me souviens de cette formation :

- Commencez là où se trouve la communauté, pas là où vous êtes.
- Écoutez, ne dites pas.
- Posez de bonnes questions. N'imposez pas de réponses.
- Soyez patient.
- Pensez de manière critique le long de la spirale action-réflexion : que voyez-vous ? Quelles sont les causes de ce que vous voyez ? Quelles en sont les conséquences ?
- Partagez, ne donnez pas.
- Accompagnez, ne dirigez pas.
- Célébrez avec la communauté quand elle est prête.
- Autoévaluez-vous.

J'ai encore du mal à mettre en pratique ce que nous avons appris à Bobo-Dioulasso. Demandez à mon collègue Terry qui est ici avec nous ce soir !

Je vois cette unité chrétienne croissante, ici et au sein du Conseil canadien des églises ; aimer nos voisins et notre quartier au Canada et à côté est un processus similaire :

- Commencez. (Présentez-vous.)
- Écoutez, ne dictez pas.
- Soyez.
- Partagez.
- Souffrez avec, ne résolvez pas.

---

<sup>1</sup> La prière liminaire du premier jour dans la ressource de la Semaine de prière, « Huit jours de prière : Réflexions bibliques et prières pour les huit jours » (<https://www.semainedepriere.ca/fr/ressources-pour-la-spuc-2024>).



- Accompagnez, ne dirigez pas.
- Faites preuve de miséricorde.
- Célébrez avec.
- Autoévaluez-vous.

Ces verbes, ces actions, me semblent être des aspects de la condition de disciple. Écouter, accompagner, s'autoévaluer, discipliner les uns les autres. N'est-ce pas ce pour quoi le Christ a prié dans le jardin avec les disciples ? Que nous puissions devenir un, pour que le monde puisse croire ? Ajoutons la prière à notre liste de verbes d'action.

### Une histoire d'écoute et d'accompagnement du Conseil

Permettez-moi d'illustrer cela avec une histoire récente du Conseil. Au cours de la dernière année, un petit groupe de membres du Conseil canadien des églises et de l'Alliance évangélique du Canada s'est réuni pour partager nos connaissances, poser nos questions, et discuter de ce que nous pourrions faire concernant la guerre en Ukraine.

Ce n'était pas facile de commencer, de réunir les bonnes personnes, mais nous avons commencé. Après avoir commencé, nous avons écouté : des histoires de l'Ukraine, des récits de l'Europe de l'Est, des histoires sur l'histoire, des histoires sur la théologie, des histoires sur les Ukrainiens au Canada, des histoires sur le pardon et la réconciliation. Progressivement, le partage d'histoires, le questionnement, la réflexion critique, et le fait d'être les uns avec les autres ont suscité le désir d'agir ensemble, de prier ensemble, de se préparer à marquer le deuxième anniversaire de l'invasion de l'Ukraine.

Plus tôt cette semaine, un projet de déclaration pastorale canadienne pour marquer cette occasion a été diffusé pour approbation par les églises canadiennes des réseaux du Conseil et de l'Alliance.

Nous espérons que ces actions conduiront à des services de prière comme celui-ci, à d'autres dans les services de congrégations, à des actes de charité et de partage avec les Ukrainiens qui sont ici dans nos communautés, travaillant pour la paix pour nos voisins de l'autre côté du globe.

### Parfois, le succès a une apparence différente de ce à quoi nous attendons

Voici une autre histoire. Le téléphone sonne un lundi matin : le bureau du Premier ministre se demande si le Conseil canadien des églises pourrait aider à réunir des leaders religieux du Canada avec le Premier ministre pour discuter des effets du conflit entre Israël et Gaza sur les communautés religieuses canadiennes et du phénomène de discrimination et de préjugés contre les communautés religieuses au Canada, la semaine suivante.

Depuis des années maintenant, le Conseil écoute, accompagne, participe, et de temps en temps contribue à diriger des tables rondes interreligieuses au Canada : la Conversation interreligieuse canadienne, ainsi que des comités interreligieux de l'aumônerie militaire et pénitentiaire, par exemple. En raison de ces relations, en moins de 24 heures, nous avons des représentants de la Fédération multiconfessionnelle canadienne, de la



Conversation interreligieuse canadienne et du Conseil canadien des églises lors d'un appel sur Microsoft Teams avec Udita Samuel, directrice adjointe des relations extérieures et des réseaux du bureau du Premier ministre.

Alors que nous travaillons ensemble pour régler les détails, identifier et inviter les leaders religieux, nous fixons une heure. Cependant, le conflit en Israël et à Gaza s'intensifie, et le gouvernement du Canada réagit, nous perdons la communauté juive. Ils ne peuvent tout simplement pas être vus dans la même pièce que le Premier ministre. Après différentes tentatives pour trouver une solution créative, nous manquons de temps, la période des fêtes arrive, et nous devons tout annuler.

Nous ne sommes pas toujours couronnés de succès en matière de résultats lorsque nous œuvrons pour et avec l'unité, mais en vivant et en accompagnant les uns les autres à travers leurs espoirs, leurs douleurs et leurs souffrances, nous approfondissons nos liens et notre compréhension. Plus sages pour la prochaine fois.

### §

À mon avis, les quelque 200 volontaires qui participent aux 8 ou 10 tables de dialogue et d'action au sein du Conseil répondent tous à ces questions :

- Que devons-nous faire pour hériter la vie éternelle ?
- Que devons-nous faire pour promouvoir la vie dans la communauté et le pays où nous vivons ?
- Qui est notre prochain et que signifie les aimer ?
- Comment la miséricorde et la vérité se rencontreront-elles ? La justice et la paix s'embrasseront-elles ? Comme le disent les Psaumes.

Le disciple en ces questions n'est pas facultatif. Au contraire, c'est impératif. Nous devons écouter, attendre, partager nos parcours de foi, nous évaluer, souffrir et célébrer les uns avec les autres, faire croître l'unité, faire croître l'unité chrétienne. S'aimer les uns les autres. La vie en dépend.

### §

L'un de mes mentors, Jane Vella, Ph. D., qui travaille dans la même tradition d'entraide communautaire que cette école au Burkina Faso, l'a formulé de la manière suivante :

Les moyens sont le dialogue, la fin est l'apprentissage, le but est la paix.

Aide-nous, Seigneur, à avoir une vie tournée vers toi.

C'est le titre de la [réflexion biblique d'aujourd'hui pour la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens](#). Que nous soyons musiciens, pasteurs, jardiniers, investisseurs, enseignants, mécaniciens, journalistes, programmeurs, banquiers, coursiers, médecins, avocats, élus — quelle que soit notre vocation, notre appel, notre travail dans la vie — puissions-nous être en chemin ensemble vers l'amour et l'unité : en écoutant, en attendant, en étant, en priant, en partageant, en accompagnant, en souffrant avec, et en nous évaluant. Ensemble.



## Prière

*Dieu de vie,*

*Toi qui nous as créés pour que nous ayons la vie, et la vie en abondance,*

*fais que nous reconnaissons chez nos frères et nos sœurs leur désir de vie éternelle.*

*Et alors que nous marchons avec détermination sur les pas de Jésus,*

*fais que nous menions d'autres vers toi.*

*Nous t'en prions en son nom. Amen.*